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制度化进步
才是灾难的真正补偿
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强化群众监督
在灾后重建中的作用
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有关范美忠老师在此次巨大灾难袭来

时不仅先跑且还认为 !跑得有理 "一事 #这

回闹得更大了$ 光亚学校已对范美忠解聘$

同时# 都江堰市教育局纪委书记周泽邦表

示 # 范美忠没有在当地参加过教师资格的

考核 #没有取得教师资格证 $ 此外 #从报道

中还看到 #范美忠对此不以为然 #并 !表示

会捍卫自己的权利和尊严 # 对发文单位予

以起诉"$

范美忠事件开始在网络上闹腾时# 我们

确实不想说什么$ 因为我们认定#一个和谐的

社会一定是个允许大家自由说话的社会#尤

其是允许人们说出自己的心里话# 即使说错

了#说得不中听#说得很刺耳#也没什么要紧$

关键在于一定要允许人们自由地说$ 也正是

从!这一点"来说#我觉得范老师在网络上表

达自己哪怕是未必正确的思想也太正常不过

了$ 至于范有!今天"#实事求是地说#绝不是

因为他的公开表达# 而是因为他的言行违背

了常情常理#甚至可以说#是因范本人不论做

的还是说的#都有些过分了$ 这样说#并非从

!传统道德"出发#也不是就社会大众中的一

些庸俗观点而言#而是就人心%人性的基本要

求所得出$ 也就是说#范的所作所为不仅不合

作为一个人的!基本要求"#对于整个人类的

道德来讲也都是一个挑战# 而且这种挑战无

论怎样!分析"乃至为其辩护#都会发现#它并

不利于人类社会精神的进步# 哪怕是单纯道

德意义上的进步$ 因为当一个人放弃了显然

属于他的责任# 也就没有理由来谈他与此相

关的权利$

不错# 老师的生命也是生命# 这毫无疑

义& 而且在遇到危及生命时# 老师同样有权

利躲避灾难保护自己的生命#没有人会站出

来反对$ 但世事有比较即有鉴别$ 老师如果

是在戏园子或叫电影院里看戏看电影#遇上

大地震#他在不影响别人逃生的情形下只顾

自己逃命#不会受到任何人的指责$ 可大地

震发生时# 你正在教着你的学生'''我们即

使把老师应该保护学生的有关条款弃之不

管#你也还是不能不顾你的学生只顾自己逃

命$而理由#就因为他们是你的学生(是与你

正面对面的学生( 再说#人是要有一点精神

的$ 这并非要唱高调$ 如果一个人真的没了

一点精神 #不说如同行尸走肉 #至少也是麻

木不仁$ 可我们注意到#应该说范老师还是

!有一点精神的"#因为他在那篇网文中毕竟

坦承自己为了女儿也还是!可能考虑牺牲自

我"$ 但遗憾甚至有点残忍的是# 范老师的

!精神 "就只这么 !一点 "#因为他紧接着就

说#!其他的人 #哪怕是我的母亲 #在这种情

况下我也不会管的"$ 这让整个人类)更不说

西方了*恐怕都难以接受$ 就因为遇到大的

灾难 )而且还未必就一定会丧失自己生命*

就连自己的母亲都不顾#这不仅很难自圆其

说#与范老师所追求的!自由和公正"更没有

必然联系$ 我不知道有些网民之所以对他那

么愤怒以及教育部取消其教师资格#是否也

有这个缘故$

只是从报道来看# 范老师始终都认识不

到这些#始终都没觉悟过来#这不能不让人感

到遗憾$

新闻见今日本报
9:;

版

!"#$%&'()*+,-.

!

本报首席评论员 闵良臣

! ! ! !

!廉内助"一说由来已久#然而令人始料

不及的是# 由此引来的非议似乎远比赞誉多$

与此前关于!廉内助"的报道相类似#针对珠海

市干部家庭的此次!约法三章"#互联网上照例

一片讥讽调侃之声$很多人认为#为官一任自

当!廉洁奉公"#用不着什么!廉内助"&更有甚

者#把!廉内助"看做是新的!反腐依赖症"$

!我戴的手铐有我的一半#也有我的妻

子一半$"这是山东省供销社原党组书记%主

任矫智仁#在法庭上说出的一句发人深省的

话$就像!每一位成功的男人背后都有一位

伟大的女性"一样#每一个贪官的背后也大

都有一位贪婪的女性$ 领导干部和常人一

样#都会不同程度受到来自社会%家庭等各

方面的外界影响#而妻子作为与其联系最为

密切的人#起到的影响力不容低估$从这种

意义上看#提倡!廉内助"#将反腐防线前移#

难道有什么不妥吗+

面对严重的腐败形势#反腐败工作也面

临着前所未有的挑战$ 任何一种防微杜渐的

预防措施都可以当成是反腐工作的一种有效

补充#而谈不上什么!依赖"$!领导干部首先

要管好配偶和子女"#这是各地在反腐倡廉工

作中不断提及的一项内容$而!廉内助"的前

提就是首先自己要做到遵纪守法# 然后才能

以妻子的身份对丈夫进行必要的提醒$ 既然

如此#我们为何不能给!廉内助"一点掌声呢+

! ! ! !

相对组织者来说#配偶助廉承诺书是别

具匠心的创意和创新#其旨意在通过!枕头

风"来筑起反腐的最近防线$

诚然#开展廉政教育#家庭是重要的一

个环节#枕头风有时也是腐败的渊薮$ 因此#

反腐倡廉工作离不开配偶内助们的配合与支

持$ 笔者有位朋友供职于纪检部门#每次见面

他都要向我倒苦水# 领导老是要求倡廉工作

要创新#这真令他不得不挖空心思来面对$ 没

有办法# 他只得编了个 ,廉政教育进家庭读

本-#赠送给每位领导配偶$ 至于领导家属是

否开卷阅读#他就没有精力去过问了$

说实话#近年来#反腐倡廉教育的确抓得

紧#!廉政文化墙"一面面建起来了#廉政手册一

本本送到必读者手里# 廉政宣誓一次次举起拳

头#廉政公约承诺一回回留下签名#然而#却始终

挡不住一些干部前!腐"后继的步履#这不由得让

人们思考.只是一味从形式上放大#没有入脑入

心#这样的家庭助廉能否真的达到预期目的+

笔者想说的是# 无论如何#!助廉秀"也

抵不过对各项反腐倡廉制度的健全与完善$

近日"珠海市金湾区
1<

多名副科级以上干部的夫人"在该区领导干部助廉座谈会上签下了配偶助廉承

诺书"通过对所有家庭成员#约法三章$"确保丈夫干净干事%廉洁从政& 新闻参见
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年年!节能周"#次次有主题$ 今年
/

月
;

日起实行的 ,中华人民共和国节约能源法-#

无疑将进一步强化全社会的节能意识% 落实

节能责任$ 从各地尝试和推出的一些新举措%

新办法来看#关注公务节能%细化具体要求#

正日益成为一种风向和趋势$ 比起以往失之

宽泛的!厉行节约"%!降低消耗"等节能用语#

像上海那样# 今年要求各级党政机关及公共

机构工作人员自觉做到 !计算楼层坐电梯"%

!统筹人数用公车"%!景观照明控制开" 等的

重视一点一滴%减少跑冒滴漏的做法#肯定更

显节能降耗的针对性和实效性$

公务节能要求的不断细化# 可以有效消

除一些现实中揣着明白装糊涂的钻空子和绕

路子现象$ 我还认为#细化只是把要求更加明

确化和具体化# 真正要促使倡导公务节能越

来越成为一种自觉行动# 显然还离不开尽可

能地体现量化的考核和约束$

公务节能要细化更要量化的呼声# 不仅

仅是为了做到节能举措的有规必行% 有言必

信# 更是出于树起鼓励和激发全社会正确对

待%身体力行的重要标杆和旗帜$ 认识到了这

一点# 相信也有助于加快公务节能从细化到

量化的推进速度和步伐$

在节能减排上本应率先垂范的机关部

门# 在一些地方却往往成为能源浪费最严

重的单位之一#已是人所共知%熟视无睹的

老问题$日前#湖北省首次公示部分省直机

关办公建筑能源审计结果#包括省建设厅%

交通厅% 发改委在内的
:<

个省直机关办公

楼#每年每平方米的平均耗电量为
=<

度#是

普通民宅的
)

至
/

倍# 就曾引发公众的一片

热议$究其原因#在于不少机关节能建设的

宣传教育可谓雷声大# 但落在实处的奖惩

措施却是少之又少$ 在不少政府机关和公

务部门内#能源浪费现象已成为一种!集体

行为"#节不节能并不会影响到工作绩效的

考核$而另一方面#由于能源浪费而增加的

经费支出# 也往往不会牵涉和损害到公务

人员的个体利益# 其最终结果都会由财政

一手包揽$

事实上# 节能倡议对广大机关部门和

公务人员来说#并非强制性规章#而只具有

一种软约束力$它们能否真正得到贯彻#最

终取决于公务人员的自觉依法节能的意

识$ 而这种仅靠个体道德的优化和自觉来

推进的机关节能宣传# 对于日益泛化的浪

费现象无异于隔靴搔痒#难免收效甚微$

#办公楼四楼以下不乘用电梯'%#公务出行拼车%乘用公交车'& 在
;$

日举行的上海#

:<<=

节能宣传周'

活动开幕仪式上"上海市机关事务管理局向全市各级党政机关及公共机构提出五方面倡议"要求公务人员在
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